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上图：12年前的一次偶然机

会，11岁的刘亚奇 （前排左一）

在天安门广场与正在执勤的武警

战士合影留念。

刘书婷（刘亚奇姐姐）摄

左图：12年后，从中国政法

大学毕业的刘亚奇，携笔从戎、

圆梦军旅。看，已是武警北京总

队执勤第六支队排长的刘亚奇，

穿上军装的样子真帅！

谷成龙摄

即将毕业，离开高中。对于高中有
好多的回忆。但最让我舍不得的是不
远处的一个部队，“74旅”。高中与那个
神秘的部队相望着。可以模糊的（地）
看到插在山顶的红旗，也可以看到那渺
小的岗哨。从 2016年步入高中，发现
了不远处的部队，我对这部队的了解就
如同对高中一样。到目前为止，三年
了，远处的“神秘”，让我更加坚定我的
梦想。而这三年，让我更加的热爱、关
注那里。三年间，我们学校前面的道路
走过、路过很多军人，无数辆军车。恰
巧，我所在的班级靠近校外的那条道
路。偶尔会遇到兵哥哥们的考核。

默默地看了三年。有时想想，即
使没有生活在那里面，我能看到我已

心满意足。整整三年，快乐时，伤心时
都会往那里眺望。心中的事情，不需
要言语，默默地看着看着就够了。

拥军的我过于热爱部队。人家有
时说我像个神经病，喜欢兵哥哥到无法
自拔。但，我就是我，对于部队的热爱
至死不渝。部队的一句经典话陪伴了
我三年，“不抛弃不放弃”，这句话也励
志了我三年。而有时，我在想经常路过
的兵哥哥们，你们是否发现了有人默默
地注视着你们？你们是否在跑步考核
过程中想过有人在为你们加油助威？
你们是否看到有一人在楼上向你们招
手，太多太多，让我一人沉浸幻想中吧。

亲爱的74旅，亲爱的部队，那神秘
的地方，原谅我不能再继续守护你们，

再也不会（能）天天盼着你们的经过。
到 2019年 6月 9日，在校收拾完，我就
真的离开了。再也不能关注你们，也
不能亲眼见证你们的奔跑。舍得离开
这个学校，却舍不得离开“部队”。对
于拥军的我，太过于残忍。74旅的兵
哥哥们，即使我不能亲眼见证你们成
长，但我心中一直挂念你们。你们要
好好坚持走完军旅生涯。愿你们在74
旅，收获与众不同的成长。三年了，看
了三年，望了三年，盼了三年，从未断
绝。是的，真的好爱你们啊！你们成
为了我青春美好时光中美好的记忆。

不放弃的路，是青春唯一的出路！
加油！74旅的官兵们，感谢你们，

感谢你们驻守在我们学校的不远处。

一名高中毕业生写给第74集团军某旅官兵的信——

“致我守护了三年的部队”
■林雪怡

任主官一个半月来，我有一个新发
现：走队列时，我和连长走不走在队伍前
面，队伍的呼号声和脚步声是不一样的。

我们走在前面时，呼号声更响亮，队
列步伐更整齐。

有了这个新发现后，我开始重新观
察一日生活的其他细节。

早操前，军容风纪检查，大家发型不
一，于是明确标准：男同志头发长度不超
过连长，女同志发型以我为准。于是军
容风纪检查后，有的同志自行修剪，有的
同志请假外出理发，到了晚上，全连精神
面貌都清爽了。

由于从地方大学入伍，且毕业时间
较短，我的基层经历、带兵经验几乎为
零，初任指导员时，深陷本领恐慌惶惶度
日，工作没思路心里没底气，站在全连面
前讲话声音微微颤抖，手心也浸出汗来，
生怕出洋相，但还是露了怯。

第一周周末旅政委来到连队视察工
作，教给我三句箴言：没有经验靠制度，
没有制度靠传统，没有传统靠官兵。于
是，我按部就班地照着制度来，依据条令
条例来，出彩可能还很遥远，但不出错是
基本底线。

于是每周二下午我固定组织条令条
例学习，每周四下午固定组织思想政治
教育，再加上周一晚组织理论学习，周三
晚和周六上午组织读书活动，许多人肯
定想，完全这么去做，官兵肯定烦透了。
然而事实是，习惯养成了，一切都像出操
开饭一样顺理成章天经地义。让大家厌
烦的不是专时专用，而是专时之外占用
闲时。

有人说，28 天就可以养成一个习
惯。现在，一个半月过去了，到了固定时
间点，所有人都早早到齐，写教育笔记和
读书体会也从来没有拖沓遗落过。

因为在制度要求之外，我还自己加
了一些料。每次条令条例学习前，我都
随机提问上一次学习的内容，所以现在

大家都早两分钟集合，抓紧时间翻看一
下之前的笔记。还有周三晚读书分享活
动，让大家准备发言，这样官兵们不仅在
上个周六上午认认真真读书，而且在空
闲时间也捧着书看。

和走队列相反，体能训练时，我和连
长往往殿后。有体能稍差的同志跑完三
千米后，上气不接下气地跟班长说：“要
不是连长指导员在后面，我早就跑不动
了。”这时我在心里也悄悄说：“要不是你
们在前面跑我在后面追，我也早就想放
弃了。”这是依照制度办事的另一个美妙
收获，它是鞭策我加油进步的永动机，提
醒我必须每天都元气满满。

夜幕沉沉，时针指向数字 9，晚点名

如约而至。自新编制体制运行后，点名表
的第一个名字就改成了连长王淇玮，不值
班的主官头一个答“到”也成了我们的规
矩。气沉丹田，腹腔共鸣，一声响亮有力
的“到”，奠定了晚点名的基调。接下来，
一个个“到”衔接紧密、短促坚定，像呼号
声和歌声一样。在我们连，是无法通过声
音大小判断兵龄的，我为此感到骄傲。

有时，我甚至感到庆幸，自己如同一
张白纸开启了主官经历。正因为此，我
在按照制度法规抓建设的朝夕之中，努
力领会着制度法规背后的逻辑，摸索着
利用制度法规的方法。我想，它是航标，
也是帮手，协助我们抵达目之所向，心之
彼岸。

上任第七周周记——

靠制度规定带兵，做元气满满主官
■某信息通信旅三连指导员 张笑寒

周末手机发下来后翻一翻朋友
圈，几张光膀子的照片引起了我的注
意，点开一看，照片上光着膀子，徒手
制服一名持刀入室盗窃歹徒的正是我
已退伍的班长杨喆。

班长是去年退伍的。他在部队当
了 6年班长，还当过保障通信的网络
维护员，经常帮带我，可以说是我在部
队的引路人。

作为支队报道员，我想向班长了
解一下情况，便与他取得联系。一开
始他听说要给他写报道还挺开心的，
可当听到要收集相关照片时却怎么也
不同意了。

问及原因，他更加扭捏起来，左右
搪塞。后来得知，他是觉得自己现在
发福了，而且当时他在家听到隔壁小

卖部有老人呼救，没穿上衣就冲出去
了，和歹徒搏斗时光着膀子，怕照片传
出去影响军人形象。

我顿时泪目了，他从未忘记离队
时说过的话：“从此使命留心中，永远
人民子弟兵。”此刻他最关心的仍是军
人形象，而不是个人荣誉。

我继续做说服工作。“即便退伍
了，你仍可以不顾个人安危与歹徒搏
斗，这就是最好的军人形象！”可他还
是认死理，就是不同意。

正当我发愁时，突然想起“到、是、明
白”永远是班长接到命令后的第一反应，
我便心生一计，让指导员给他打电话。
“杨喆！”
“到！”
“现命你把制服歹徒的相关照片

发过来！”
“是！”
“更多退伍军人像你一样在危难时

刻勇于站出来，人民才会更安全，明白
吗？”
“明白！”
从他们的对话里，可以看出他始

终还是一个兵！
班长虽然退伍了，可他英勇无畏

的战斗精神让我更加清醒地认识到：
在军营我们肩负着神圣的使命和沉甸
甸的责任，退伍后当党和人民需要时
我们更要义不容辞，冲锋在前！

收到照片，我心里再次为班长默
默点赞：穿上军装，你是我的引路人。
脱下军装，你仍是我的引路人。

（龚泽玺、王 磊整理）

“脱下军装，你仍是我的引路人”
■武警青海总队某支队中士 刘高飞

我叫斯娜拉姆，是女子导弹连发射
装填排排长。

入伍 7年来，我与女子导弹连共经
风雨、共同成长，成为陆军第一批导弹
战车女司机，成为第一批某型导弹全能
女号手，成为第一批基层成长起来的某
型导弹专业女骨干。

曾经我激情满怀驾战车驰骋沙场
猎天狼，戏称“战车是男友，连队是我
家”，而今我砥砺学习归来转岗任排长，
但我心中那辆奋进在强军路上的“战
车”依旧轰鸣作响。今天，我要和大家
分享：我们女兵驾战车奋进不息的执着
和荣光。

战车颀伟，铁甲铮铮。入伍不久的
我望着眼前的“大家伙”在驾驶员的掌
控下，威风凛凛地飞奔，一时不由得心
生爱慕，梦想有一天也能驾着它纵横飞
驰。

是的，我也要开战车！2013年上半
年，机会终于来了，旅里选拔战士参加

战车司机培训，我是第一个、也是唯一
一个报名的女兵。面对全是男兵的境
况，我成了万绿丛中一点红，为了自己
的战车梦，我必须和男兵同台竞技，必
须去直面质疑，我不想别人叫我女孩
儿，要叫就叫我战士。

但心中的喜悦很快被现实的残酷
浇灭，那年同批到司机集训队参训的
战士全部要提前回旅队遂行实弹射击
任务，集训时间被压缩一半，训练压力
陡增，挑灯夜战成为常态。作为女兵，
我的身材体力本就处于劣势，心爱的
战车是重达二十多吨的铁家伙，加上
笨重的方向盘，狭窄的驾驶视野，很多
训练课目渐次向我亮起了红灯。

但想起“不让须眉，不畏强敌，不辱
使命”的连训，我的倔劲顿时涌上来，男
兵做到的，我一样能做到。为了有力气
驾驭好这个庞然大物，我每天坚持做俯
卧撑、吊单杠，比别人晚半个小时下训练
场；为了练战车转向，扳方向盘的手都磨
起一层又一层血泡。

凭借这股“拼”劲，3个月后，我顺利
通过考核，成为陆军第一批战车女司
机。而这几年来，我驾驶的战车机动上

千里，未发生一次故障，我也被保送上了
军校。

去年 7月，我面临毕业分配。想到
曾经的连队战友，想到曾经战斗生活的
地方，我终究割舍不下，选择回到了曾滋
养哺育我的连队。

两年不见，除了讶异震惊，更多的
是感动温暖。没想到以前懵懵懂懂的
“兵小丫”，现在成长为独当一面的班长
骨干；没想到历经调整改革、移防重组、
换装转型的旅队面貌如此日新月异，发
展这样迅速；也没想到，我在院校所学
所得，能迅速在本单位练兵备战的火热
实践中得以转化运用。3个“没想到”印
证了我当初回首转身的正确，坚定了在
连队扎根苦干的信心。

7年前，我无悔从军入伍；6年前，我
无悔学驾战车；3 年前，我无悔走进军
校；1年前，我也无悔回归连队。7年间，
我做了很多选择，但初心不改、本色不
变；7年间，遇到挫折无数，但始终牢记
使命、昂扬奋进。接下来的日子里，我会
和连队里所有姐妹一样，始终“不让须
眉、不畏强敌、不辱使命”，驾战车奋进不
息，敢亮剑决胜强敌！

本期“排长方阵”推荐一位藏族女排长的演讲。从军7年，她创

造了很多个“第一”，且听她的故事——

“我也要开战车”
■陆军某部女子导弹连发射装填排排长 斯娜拉姆

不久前，第 74集团军某旅官兵收到

了一封“迷彩的守候者”写的信，字里行间

透露出一位女孩真挚朴实的“拥军情谊”，

让人感动。

经了解，这位“迷彩的守候者”是一位

高三毕业生，名叫林雪怡。她就读的高

中与该旅营区大门隔路相望，3年来她用

自己的方式默默关注着这支部队：军车

出入她会兴奋地多看几眼，行军拉练她

会向战士们招手，训练考核她会为官兵加

油助威……她把自己的这份关注定义为

“守护”。她只知道这支部队隶属于第74

集团军，便称其为“74旅”。

时间飞逝，转眼就到高三毕业，雪怡

舍不得那个守护了3年的军营。临走前，

她把3年的感情都写在信中，希望官兵知

道曾有一个女孩就在不远处“守护”着他

们，希望他们能带着这份“守护”奋力前

行。 ——程锡南

长
大
后
，

我
真
成
了
你
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联系上林雪怡的第二天，她发

了一条朋友圈。
信件原件。

一天早上梳着头发，眼睛被晃了一

下，仔细一看，一根头发从发根到发尾

全白了，长度 3cm，我不科学地掐指一

算，将近两个月光景，就是初当指导员

的时候开始长的。嗨，就这么毛毛躁躁

的两个月，战友的退伍季到来了。

做学生的时候，总想毕业季在夏天

实在是一种安慰，万物都热热闹闹的样

子，让人误以为离别是小事，重逢指日

可待。退伍季却科学得多，秋冬都是让

人清醒，平添伤悲的季节。

这一周经历了于我而言的第一次

退伍季。工作忙忙乱乱，一周内送走了

四五位同志，开口喊出熟悉的名字却无

人作答的时候、队伍越来越短的时候，

收回目光，定一定心，才能继续工作。

有情感专家说过，一段关系中，最可

贵的是一些moment，翻译过来加个形容

词那就是高光时刻，或者温情时刻。

不只是一段关系，连队里也有很多

让人心头颤动、深深铭记的时刻。

周二晚军人委员会活动，我向委员

会推荐了《绿皮书》这部电影。播放的

时候，俱乐部坐满了人，绿板凳都不够

坐了。我和连长副连长原本站着看，后

来干脆席地而坐。我们坐在最旁边靠

墙的位置，刚好能看到大家的表情，于

是昏暗的光线下，所有人忽而紧皱眉头

忽而轻轻叹气，一会儿笑得前仰后合，

一会儿同时红了眼眶，这种共感加紧了

彼此的联结，至少在这一时刻。影片结

尾，两个主角拥抱在一起，融融暖意在

我们每个人心里荡漾开来。这着实是

一个美好的夜晚。

面临毕业分配时，同学之间整日探

讨机关和基层，在对部队模糊的认识中

仔细分辨这两者的不同，每个人都想去

机关、大机关，而在基层待过的前辈都

说，那是自己最快乐的日子。彼时我们

当然不信，暗想快乐这个形容词过于不

切实际。

如今我在基层，和分配到机关工作

的同学们聊天时，大家非常好奇当连队

指导员是什么感觉，我一时难以回答，

竟也说出：“每天都很快乐。”此时此刻，

也早把那根白头发忘到九霄云外了。

附：上任第八周周记——

基层最快乐

去年，某部新兵营做了一个跟进式

调查，分析表明：在入伍之初，新兵群体

的基础体能训练水平都在起步阶段，差

异较小；但在强化训练之后，新兵之间的

差异逐渐显现，“优秀”和“及格”占比都

很大。这种现象在新兵连经常出现，被

称为“两极分化”。

比方说，教育课上，踊跃发言的都是

“老声音”；训练场上，奋勇争先的都是

“老面孔”；日常生活中，表现积极的都是

“老身影”……长此以往，活跃度高的新

兵在新兵连很快崭露头角，在获得新训

干部骨干认可的同时，自信心与日俱增，

产生“成功强化效应”。而那些适应能力

较弱、训练跟不上大队伍的新兵，在接二

连三的碰壁中变得自卑封闭，影响了自

身进步。

在表扬先进的同时，新训干部骨干也

要把“聚光灯”照向那些进步慢、缺乏主动

的新兵身上。且不说新兵的学习能力、适

应性能力、身体素质差异问题，部分新训骨

干也要反思，不能凭个人喜好带兵，把时

间、精力更多地放在表现好的新兵身上，让

原本需要帮带的新兵没得到及时帮带指

导；也不能在时间上搞平均主义，训练中搞

“一锅煮”，导致能跟上节奏的新兵进步很

快，跟不上节奏的新兵成了“吊车尾”。

每个新兵都是独立的个体，解决

“两级分化”现象要具体问题具体分

析。就算带兵经验再丰富的干部骨干，

同一个办法也很难适用于不同的新兵身

上。因此，一方面，新训干部骨干要深

入掌握新兵的具体情况具体问题，制订

针对性成长计划，耐心抓好补短训练；

另一方面，新兵要主动适应新环境，端

正训练态度，积极配合新训骨干刻苦训

练。唯有如此，才能有效消除“两极分

化”现象。

今年新兵训练已经全面展开，给各级新训干部骨干提个醒——

带新兵谨防“两极分化”
■杨孟德 朱艺森
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士兵日记
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